

La Vanguardia.

DIRECTOR.

Francisco Faerron.

ADMINISTRADOR.

Daniel González S.

Grupo de Redactores y Cronistas

AGENTES

San José	Miguel Bronea
Artago	José Salazar
Medina	Juan Montero F.
Lajuela	Joaquín Soto
Montearenas	Arturo Elizondo
Limón	Elizardo Maceo Rizo
Espartero	Francisco J. Alvarado
Treccia	Ricardo Alvarez.
San Ramón	Rafael Rodríguez.
Palmares	Bernardo Sagot
Atenas	J. Carlos Umaña
Nicoya	Jesus T. Vega.
Santa Cruz	Carlos Apestegui
Filadelfia	Juan B. Sierra.
Palmita	J. B. Romero C.
Cañas	Ismael Alvarado
Bagaces	José Ocampo
Las Juntas	Joaquín Arroyo

ENTRANDO AL SURCO.

Paulatina pero progresivamente, con la pausa y reposo con que se efectúa la evolución en todo orden de cosas, va entrando "El Día" al surco de la razón, del cual mismo que "La Prensa Libre," se ha desviado para darse a divagar en un sendero resbaladizo, que amenudo le propina duros porrazos de esos que á la larga crían corroncha.

En efecto en su editorial del 23 de noviembre último, dice muy juiciosamente:

"Lástima da ver á tantos jóvenes inteligentes, con facilidades para trabajar, gastando sus energías en oficinas y almacenes, sin vocación para ello, ganando un miserable sueldo quizá para mantener una familia numerosa. Lástima da ver á esos jóvenes, víctimas de estúpidas preocupaciones, vegetar miserablemente ante un escritorio, pudiendo con el trabajo de sus manos puestas al servicio de la AGRICULTURA ó de la INDUSTRIA, procurarse, si no un brillante porvenir, una vida acomodada. Pero mayor es el desconsuelo, si los que temen las preocupaciones sociales, son gente de cortos alcances, porque éstos no sólo viven en angustias, sino que las proporcionan á los demás, estableciendo ingratas competencias."

Como se ve, quizá inconscientemente, reconoce causas de un mal social que perjudica á la agricultura é industria, bien distintas á las que en artículos anteriores, adrede, le ha achacado á los actos del Gobierno en cuanto interesan la vida económica del país.

"El Día" esta vez ha dado de lleno en el clavo, por que verdaderamente es notorio que para un empleo hay cien solicitudes y otras tantas recomendaciones, que á Dios gracias se secularizan en los libros verdes de los Ministerios, y que en tanto que los brazos sin ocupación estorban la tranquilidad pública en las ciudades, sobre todo, en la capital, el agricultor guar-

da el arado por la falta de uno que guíe los bueyes.

Por supuesto que la culpa de esta calamidad social la hace descansar también "El Día" en el Gobierno, pues como es sabido, su sistema de oposición estriba precisamente en hacerla sistemática, y al efecto dice:

"Hablando en realidad, juzgando la cosas como se debe, los CULPABLES son los gobiernos, que en estos países incipientes en donde la INICIATIVA PARTICULAR es un mito, no se han preocupado de darle estímulo al trabajo ni horizontes al arte; ni de fundar escuelas para la enseñanza manual ó artística, reduciéndolo todo á una ficticia y mala educación, que no presenta, para los desheredados de la fortuna, más esperanzas que la oficina en unos, y el matrimonio!"

De esto se deduce que los verdaderos culpables son los *pueriles*, pecuniariamente hablando, que debieran tomar la batuta en lo de la iniciativa particular, como dice el colega, y no dejarlo todo al cuidado del Gobierno, á quien se permiten luego apostrofar por su sistema de centralización á que naturalmente dá margen la pereza ó el egoísmo particular.

Aquí es aplicable aquello de que "si la ensartas pierdes y si no perdiste."

Nos sucede que por épocas se nos desartolla un entusiasmo desenfrenado por una idea que deseamos se realice, y decimos á gritarle al Gobierno en todos los tonos, que la llevé á cabo, que con ello se ganará el Reino de los Cielos, y su nombre figurará en el escalafón de los inmortales, y luego que obtenemos el deseado fruto de tanto esfuerzo, le damos de mano ó de pies, y lo vemos perderse con la mayor indiferencia, y ni por asomo se nos ocurre, secarlo, pasarlo ó hacerlo en almíbar, para aprovecharlo de algún modo.

Tal sucede con las renombradas escuelas de adultos, que luego que le ocasionan un desembolso no despreciable al Tesoro, mueren de consunción porque los artesanos quienes debieran aprovecharla y para quienes se fundan en realidad, se aburren antes de lo que es de desearse, y dejan á los profesores en la cátedra, como en cierta ocasión dejaron á un orador republicano en la plaza de Desamparados, esto es, hablando consigo mismo.

Estamos bien seguros de que el año entrante volvemos á pedir escuelas de adultos, en cuanto no más nos llegue la época... de disparatar.

COLABORACION

CEMENTERIO.

El acuerdo emitido por la Sociedad de Fomento en su sesión del 3 de los corrientes, demuestra una vez más lo útil que es esta asociación y desmiente lo dicho por algunos ex-socios de que se le ha dado un carácter político, de que no tiene más miras que las de sostener un partido con menoscabo de los intereses comunes. La Sociedad, como decimos y como está consignado en sus estatutos como punto culminante, como principio y base fundamental de su carrera tiene por úni-

co fin y objeto el progreso y adelanto de la Provincia de Guanacaste. Ha cumplido con el programa que en sus leyes constitutivas se ha trazado?

Sí, porque ha llevado á cabo cuatro veladas cuyos productos, como todo el mundo sabe, fueron destinados á obras de beneficencia pública: tales como el Cementerio, el kiosko y auxilio á la Sociedad de San Vicente de Paúl; solo la mezquindad de cerebros contrahechos de algunos pudo encender la guerra crudsima que contra ella emprendieron; pero á pesar de tantas dificultades, á pesar de los obstáculos interpuestos en su camino, ha triunfado siempre llevando á cabo sus funciones que buen alivio han dado á los pobres de San Vicente. ¿Cuál ha sido la ganancia de que los que por el prurito de oposición han empleado todas sus energías en destruir una asociación que sólo ventajas nos reporta? Ninguna; solo ver dividida la sociedad liberiana y malogrados los esfuerzos de unos pocos.

La Sociedad ha nombrado de su seno una comisión que se encargará de los trabajos del Cementerio de esta ciudad. Ella queda facultada para levantar una suscripción voluntaria entre los vecinos para la obra antes dicha y de recojer los fondos que hayan destinado para ese fin.

No dudamos del éxito de las gestiones de la comisión de-de luego que ellas se encaminan á la terminación de una obra de perentoria necesidad para el pueblo de Liberia y que éste que ha contribuido para una obra de puro ornato como lo es el kiosko que actualmente se construye en la plaza principal, sabrá corresponder al deseo de la Sociedad de Fomento contribuyendo para una obra de más utilidad como lo es el lugar sagrado, donde duermen el último sueño nuestros deudos y amigos; comprende muy bien el pueblo su importancia y por eso no ha dado oídos á las habladurías de gentes timoratas y de poco sentido común.

CRONISTA I.

Liberia, 5 de Diciembre de 1900.

RAYOS X.

II.

Pues, señor, una cosa es con violín y otra con violón; más claro, son muy diferentes nuestras ideas mantenidas y expresadas allá en la vida privada, de las que tenemos que manifestar en un programa político lanzado para seducir á las masas populares. ¿Quieren Uds. saber por qué? Pues oigan:

Hace algún tiempo un amigo mio conversaba con dos exaltados partidarios de Rufino Barrios, un ogro que durante muchos años mandó en Guatemala con el garrote y el cuchillo. Ese amigo mio que se llama conservador, pero que en el fondo es un liberal sano y honrado, rechazaba éuérgicamente el principio de "hacer el bien á la fuerza ó de que "el fin justifica los medios": los admiradores de Rufino le sostenían la bondad de ese principio, sin duda porque creían que estamos casi en estado salvaje y que

necesitamos de los "hombres necesarios" que nos encarrilen en el hermoso sendero que el liberalismo está abriendo á fuerza de palo y más palo.

Si estos dos señores hubieran sido educados en una escuela de inmoralidad y rebajamiento, nada tendría de extraño q' ellos tuvieran tan extravagantes ideas; pero lo malo, lo que lleva el desconsuelo á nuestro espíritu es que, según el decir del público, ellos se han quemado las pestañas en las aulas del Liceo de Costa Rica y han escuchado las sabias lecciones de ilustrados y buenos profesores.

En fin, digo yo, las convicciones políticas del individuo se forman, más que en el Colegio, en su vida práctica y se afianzan con la lectura de escogidos libros que no perviertan el gusto ni extravíen el criterio.

Pero vaya, y esto es una halagadora esperanza, en el programa y reglamento del partido liberal en Guanacaste, tantas veces citado, leo lo que copio:

"10.º El partido reprueba el siguiente principio puesto en práctica por todos los gobiernos tiránicos de América (gobiernos liberales, se quiso decir) á saber: "el fin justifica los medios," ó en otra forma "hacer el bien á la fuerza."

Y como ya no tiene más formas, busco las firmas, y allí, oh, lector alegre conmigo, encontré: Antonio Alvarez H., Felipe Mayorga R., las mismísimas firmas de los dos exaltados partidarios de Rufino Barrios, que conversaban con mi amigo conservador; pero les parece á Uds. que es un bonito ejemplo este de cómo se mantienen con firmeza envidiable las opiniones políticas?

* * *

Sigamos con la miscelánea, quiero decir, con las firmas. Allí hay de todo: católicos que oyen misa todos los domingos y que sin embargo son liberales, lo que quiero decir que no están renidos el catolicismo y el liberalismo (ojo la Curia); espiritistas que harán triunfar el partido invocando los espíritus de Morazán, Cabañas, Jerez, Zelaya, (ah, no. Zelaya no ha muerto!) etc, etc; empleados públicos, opositores que sacrifican sus opiniones políticas por servir á la patria; en fin, veintiocho firmas, que ya son muchas para empezar á organizar un partido que se imponga en Costa Rica y que haga oír su autorizada voz hasta en los más apartados rincones del planeta.

Por último, leo en el programa y reglamento "Continuará" Bueno; quiere decir que falta el rabo por desollar y como me acuerdo de René y Ostrogoff, digo á Uds: hasta el domingo próximo.

Santa Inés, 4 de noviembre de 1900.

GASPAR FIX.

COMUNICADOS.

ECOS DE FILADELFA.

SR. DIRECTOR DE "LA VANGUARDIA."

LIBERIA.

En favor de los intereses municipales de este cantón suplicole dar cabida á estas líneas en su estimable periódico para

J. conozca una historia por demás indigna, en que lo han colocado el criminal instinto de la una parte y la criminal indiferencia de la otra, quien guiada por intrigas perversas de aventureros sin corazón, han dado por resultado el más escandaloso negociado, si cabe la expresión. Esta historia es larga; pero para no desmerecer el lugar que se me dispensa, procuraré recortarla cuanto me sea posible.

El año de 1897, si mal no recuerdo, fué nombrado Tesorero don Benito Pizarro, cuyo nombramiento fué mal visto por la generalidad y hubo quien dijera que obedecía á intimididades con algún miembro del Municipio de entonces, cultivadas en altares de Virján. Ello es que el Tesorero desempeñó el puesto en uso y abuso de la confianza del Municipio, aceptando como fiador á un tal José María Obando Angulo, á quien le guardan reverencia por ser muy honrado; yo salvo mi voto.

En 1899 en el mes de marzo, durante las fiestas cívicas que tuvieron lugar en esa fecha, en las primeras horas de la noche y en la propia plaza de esta villa, corrieron rumores de que se robaron los fondos de un cofre del Tesorero; pero esos ladrones no eran gentes que hicieran males innecesarios pues respetaron el cofre, es decir no lo dañaron y fué suficiente meterle una aguja entre la tapa y la caja para ceder la llave y en el mismo lugar lo dejaron.

Después que pasaron las fiestas el Municipio dió algunas medidas, si así pueden llamarse las que dieron, de las cuales resultó que el Tesorero dió un pagaré en que se obligaba á ir pagando cierta suma mensual inclusive su sueldo y él mismo pagaba y consolidaba, sin aparecer nada en los libros.

Durante la Gobernación de don Pedro Quintana A., este funcionario dió ordenes estrictas al Jefe Político don Rafael C. Turcios de que reuniera el Municipio para que este llamara al Tesorero para que pagara y que si no pagaba inmediatamente lo encarcelaran y fuera puesto á disposición de la autoridad competente; pero aquí de las contemplaciones!! El Tesorero pudo dar una parte de presente para pagar la otra en tal fecha, que también pagó, y el fiador que liquidaba la cuenta, salió responsable á pagar Ct. 500-00 en tal fecha de setiembre ppdo.

Llegada esa fecha fué menester requisitorias para hacer comparecer al fiador y saber si ya había pagado, lo cual no había hecho y dió cuenta el señor Jefe Político don Rafael C. Turcios, que dicho sea en justicia, ha sido celoso y puro en el manejo de fondos y enérgico hasta llegar á saber cuál era la pérdida sufrida por el Municipio.

Esta Corporación tomando la iniciativa de *gratis amore* por el fiador, lo finje enfermo y así toda su familia; no obstante que el tal fiador celebró dignamente el día de nuestra Independencia; toma en cuenta los esfuerzos hechos por el fiador (?) para cancelar su obligación y en fin toma en cuenta la crisis monetaria que se sufre, en fin las siete plagas de Egipto no obstante que el fiador tiene buen ganado, finca, bueyes, carretas y buena casa en que habita y crédito porque es honrado (!) y resulta el Municipio dándole un nuevo plazo de ocho meses más con el respetable interés de 25 céntimos o/o mensual. Pero el señor Jefe Político insiste y vota ese acuerdo y hace presente al "Municipio" que ni siquiera exige un fiador al exfiador y entonces el "Municipio" siente como un desvanecimiento y acuerda que en la próxima sesión el fiador proponga su fiador. En la próxima sesión aparece de cuerpo entero el exfiador y sin decir esta boca es mía, dió principio á su lógica el "Municipio" diciendo que el señor José María

Obando se hallaba en imposibilidad de pagar pero que desotso (?) de cancelar esa deuda ofrece en pago una casa y que siendo morecedora de los Ct. 500-00 poco MAS ó MENOS la acepta. Pero el señor Jefe Político impertérrito celoso por la buena administración de los fondos vá al zaguán ofrecido en pago con un carpintero y valúa pieza por pieza y apenas dá un resultado de Ct. 300-00 y un pequeño pico de colones y eso poniendo altos precios á cada pieza y está dispuesto á hacerlo presente al Municipio en su próxima reunión.

No es posible señor Redactor, que pase desapercibido tanto fraude en un cuerpo llamado á vigilar por la buena recaudación é inversión de los fondos del Cantón, y lo que es menos posible en una era de Gobierno gigante para emprender con la pureza de un niño, para administrar.

Por ahora, señor Director, solo se habla de municipios; se dice que el nuevo Municipio sera Colombiano Cleri-farmacéutico.

Filadelfia, noviembre 21 de 1900.

SANTA ROSA.

INSERCIONES

DONDE LAS DAN LAS TOMAN.

En "El Nuevo Siglo", de Liberia, Costa Rica, un escritor que oculta su nombre tras el seudónimo de Ostrogoff, ha intentado hacer inculpaciones al Gobierno del General Regalado por el hecho, ya sancionado por el inapelable Tribunal de la opinión pública, de haber aplicado la pena de muerte á un militar traidor, cuya memoria, aparte de todo, no pretendemos escarnecer.

Es indudable que Ostrogoff desconoce por completo la legislación de El Salvador y, así, habla á humo de pájas, haciendo lujo de un sentimentalismo ridículo.

En "La Vanguardia" de la misma población le ven á la mano al escritor de "El Nuevo Siglo," deshaciendo todos sus sofismas y retorciendo todos sus argumentos de pié de banco.

Toda la prensa de Centro América ha convenido en que hubo necesidad de fusilar al desgraciado General Jacinto Castro, no viendo en ese tremendo pero legal castigo, uno de tantos asesinatos políticos como á diario se cometen en estos pobres países, sino á la aplicación inflexible de la ley que debe reprimir ó castigar todo delito, mayormente cuando son de aquellos que hieren á la sociedad en su parte más sensible y pueden dar margen á consecuencias siniestras que afectarían la salud del país, encendiendo la tea de la discordia, ensangrentando hogares y haciendo nulos los beneficios de la paz.

Dice "La Vanguardia," impugnando á Ostrogoff.

"El General Castro no fué muerto á mansalva" por el Gobierno de El Salvador, como parece quiere decirlo Ostrogoff, nó. Al General Castro castigó una ley que aquella sociedad se ha dado, para reprimir hechos tan funestos como la traición, de la cual tiene ya muy dolorosa experiencia, y que por la facilidad con que pueda reincidirse en ella y emular ambiciones, aquellos legisladores (los salvadoreños) obtaron por la extinción de los culpables.

"Que el destierro y la penitenciaría se pueden emplear como remedio contra la traición en vez de la pena de muerte". Niego la eficacia; eso se queda para otros

delitos que, en primer lugar, interesa la pena del delincuente y su corrección; pero para la traición de un militar en las condiciones de Castro y otros que casi siempre obran en beneficio de un partido y que llevan hecha reflexión de que si fracasan van á un presidio de donde sus partidarios les sacarán de algún modo, para éstos, duro me es el decirlo: la última pena es la más propia, puesto que si los muertos recusitasen volverían á ser traidores."

Efectivamente, al General Castro lo juzgó un Consejo de Guerra.

Se lo dió un defensor, el Doctor Marañón, que hizo una brillantísima defensa.

Se llenaron todos los requisitos legales; pero el crimen estaba patente, sin ningún atenuante, y la espada de la ley tenía que caer sobre la cabeza del culpable.

Y cayó.

¿Qué culpa tiene de todo esto el Gobierno?

¿Qué se le puede echar en el rostro al General Regalado?

Tanto se falta á la ley castigando al inocente, como perdonando al criminal.

Lo primero es inicuo; lo segundo, peligroso.

No siempre la gratitud corresponde al perdón.

El escritor de "La Vanguardia" trata, en su artículo, otros asuntos que no se relacionan con el fusilamiento del General Castro; pero como ya esto no atañe á nuestros propósitos, concluiremos dando las gracias al citado periódico, por la defensa que hace del Gobierno de El Salvador.

(Tomado de El Demócrata de El Salvador.)

NOTAS

REVOLUCION DE COLOMBIA.

Un apreciable caballero residente en Puntarenas nos comunica las siguientes noticias acerca del estado moribundo de la revolución de Colombia:

Colón, 17 de noviembre. Noticias de Barranquilla llegadas por el vapor francés "Canada" por conducto de personas fidedignas, son estas:

Resto de revolucionarios, de los derrotados en Carmen y Orejas por los generales Jaramillo y Salazar, refugiados en Corozal. El General Ospina estaba el 14 frente á este último lugar esperando acabara de llegar la artillería para comenzar el bombardeo.

El mismo 14 avisaron al Gobierno de Bolívar que Uribe Uribe había llegado en la mañana de ese día á Manatí con dos ayudantes en busca del puerto de Galera Zamba para escaparse. El General Daniel Bolívar salió de Sabanalarga en su persecución.

Resto de fuerzas revolucionarias no pasan de seiscientos hombres, según datos de los últimos prisioneros de Orejas. Por esta situación se verá que la revolución en Bolívar tiene sus días contados.

ESTE número de "La Vanguardia" sale con fecha anticipada, debido á que é los señores empleados de la imprenta se les ha antojado nó trabajar durante los días de las fiestas cívicas de esta ciudad.

¡Bien señores tipógrafos, pero cuidado con extralimitarse!

INVITO al público en general y á los padres de familia en particular, para los exámenes de fin de curso de la escuela de niñas á mi cargo, los que darán principio el 12 de los corrientes.

Liberia, 5 de diciembre de 1900.

LA DIRECTORA,
ADELAIDA ARATA.

MAÑANA 7, se verificará en casa de las apreciables señoritas Guillén la velada que la "Sociedad de Fomento" dará á beneficio de los pobres, la Banda y el Cementerio de esta ciudad.

Muy laudable nos parecen los propósitos de la "Sociedad de Fomento" y ojalá que el mejor éxito corone los esfuerzos de los abnegados socios que la componen.

DE BUENA FE

Alguno juvenes de los que suscribieron el acta de instalación del nuevo partido liberal hondureño, nos han manifestado que el hecho de haber suscrita esa acta, no implica compromiso de su voto para las próximas elecciones, y que no creen que el partido se forme ó se trate de formar, para hacerle oposición al Gobierno.

Esto lo dicen los que obran de buena fé ¿pero y los otros?

NUESTRO corresponsal en Puntarenas nos avisa que la iglesia de aquel puerto ha sido destruida por un terrible incendio. Prometemos detalles en el próximo número y lamentamos la desgracia acaecida á los punta-reneños.

EL General don Eduardo Montiel, miembro importante de la sociedad granadina, dejó de existir en Nicaragua, á don le acababa de llegar de Europa en busca de salud, la que tenía quebrantada debido á las prisiones sufridas. En aquella República hermana deja de ser honrada la persona que no ha estado á la sombra en la Penitenciaría; el General Montiel perdió ahí su salud, con serenidad soportó las amarguras de la prisión, y con la frente muy alta, mantuvo su dignidad.

Reciba su numerosa familia y en particular don Luis Mena nuestro sincero pésame.

DEBIDO á la proximidad de los exámenes de fin de curso se han suspendido las conferencias que se daban por el personal docente de las escuelas de esta Ciudad.

EL JUDAS ó, esbirro á que nos referimos en el número anterior, apareció en las columnas de "El Nuevo Siglo" con la capa de Uno de tontos.

Lo sentimos por el colega, por no ser nada honroso abrigar, amparar ó patrocinat esa clase de vívoras.

Salidas de Correos

Lunes	á las	10	a. m.	para	Nicaragua
Lunes	—	1	p. m.	—	San José vía Ballena
Lunes y jueves	—	1	p. m.	—	Santa Cruz y Nicoya
Miércoles	—	1	p. m.	—	San José vía Bebedero
Jueves	—	10	a. m.	—	Nicaragua
Jueves	—	1	p. m.	—	San José vía Ballena
Lunes y jueves	—	1	p. m.	—	Filadelfia y Sardinat
Miércoles	—	1	p. m.	—	Bagaces y Coñas

¡Fiestas!

EL CASINO DE LIBERIA ofrece á sus clientes la cantina más surtida y el mejor servicio, aseo y comodidad en sus salones, los cuales estarán abiertos durante los días y noches de las fiestas Cívicas de esta ciudad. ¡ todos los que quieran honrar con su presencia al establecimiento.

Liberia, 22 de noviembre de 1900.

LA FOTOGRAFIA FRANCESA

Se abrirá nuevamente al público hoy solamente por quince días en casa de Anastasio Villar. Cuenta con un escogido y magnífico material para hacer trabajos esmerados, que le llegó últimamente ¡¡ Acudid !!

RESERVADO PARA

LA BOTICA LA FLOR DE LIS

PROPIETARIO: JOSE OCAMPO.—BAGACES, GUANACASTE.

Al Comercio de SAN JOSE

Deseosos de poner al corriente á nuestros comerciantes de las mercaderías ultimamente importadas por las casas de comercio de San José, con que tienen negociaciones mercantiles, y á sus últimos precios; y teniendo esta hoja gran circulación en la provincia, hemos resuelto publicarles los avisos con que nos favorezcan á precios sumamente baratos. No hay que olvidar que los avisos dan más clientes que los agentes viajeros.

El Nuevo

Mundo

Liberia, Costa Rica.

Este conocido establecimiento pone á disposición de sus favorecedores un nuevo y completo surtido de abarrotes y licores, que le acaba de llegar de ESTADOS UNIDOS Y EUROPA,

Prontitud y esmero en el despacho.

COMPRAMOS Á PRECIOS ESCANDALOSOS;

HULE, CUEROS Y PIELES DE VENADO,

Ocurrid! ¡ Ocurrid!

ANDRES SANDOVAL Y SOBRINO.

EN LA TIPOGRAFIA

de "LIBERIA",

SE HACE CON ASEO y prontitud

TODA CALSE DE TRABAJOS COMO PERIODICOS,

HOJAS SUeltas TARJETAS DE VISITA

invitaciones para bailes

Y ENTIERROS, PROGRAMAS DE BAILE e e e

SE CUENTA CON UN REGULAR SURTIDO DE PAPEL Y
CARTULINAS.

PRECIOS BAJOS.

TIPOGRAFIA DE LIBERIA.